
О региональном туре Всероссийского конкурса походов и экспедиций 

обучающихся в 2021 году и о детском экспедиционно-походном туризме 

Санкт-Петербурга. 

В 2021 году КОВИД от нас не ушел, и видимо, не уйдет и в 2022 году. Надо привыкать, 

не впадая в оцепенение ожидания, потому что ожидание – это бездействие, которое 

убивает то, что еще живо. Мы и привыкаем, об этом свидетельствует нижеприведенная 

таблица сравнения количественных показателей прошедших соревнований походов и 

экспедиций с показателями соревнований, проходивших в доковидные 2018 и 2019 годы и 

в еще непривычно ковидном 2020 году.  

Несмотря на неполноту статистических данных, имеющихся в распоряжении 

Региональной МКК в системе образования Санкт-Петербурга, анализ этих данных дает 

какое-то представление о состоянии детского экспедиционно-походного туризма в Санкт-

Петербурге. По нашим прикидкам по сравнению с теми данными, которыми мы обладаем, 

вне поля зрения РМКК остается еще столько же походов и экспедиций, совершенных 

петербургскими школьниками.   Будем рассказывать о том, что знаем, памятуя о 

существовании того, о чем мы не знаем. Но приведенная таблица требует пояснений. Вот 

они: 

1. Соревнования (региональный тур Всероссийского конкурса походов и экспедиций 

обучающихся) проводятся среди походов 1-3 категории сложности, детские 

«четверки» крайне редки и обычно оказываются не «чисто детскими», а 

смешанными: детей в походных группах бывает столько или почти столько, сколько 

и взрослых. Рассматривать такие походы, как детские самодеятельные, не имеет 

смысла, во-первых, потому, что детям не с кем соревноваться в номинациях походов 

4 категории сложности, а во-вторых, эти походы не являются для детей 

самодеятельными: слишком велика роль взрослых в их подготовке и совершении, 

слишком «непедагогами» порой являются участвующие в походе взрослые люди, 

которые все делают за детей.  

Походов 3 категории сложности тоже немного, и поскольку в соревнованиях 

походов обучающихся сравниваются объемы и качества детской походной работы, 

а не квалифицированная сложность маршрута, номинации походов 2 и 3 категории 

сложности часто объединяются. В таблице, в строчках, содержащих информацию о 

походах второй и выше категории сложности, в круглых скобках указывается 

количество «троек» в общем количестве походов «второй и выше» категории 

сложности. 

2. Многие категорийные походы детей и сопровождающих их взрослых не 

выставляются на региональный тур Всероссийского конкурса, многие и вовсе ни в 

каких конкурсах не участвуют. Информации о таких походах может не быть в 

распоряжении РМКК, но когда она есть, количество походов в таблице указано 

через дробь. Например, 15/21. Это стоит читать следующим образом: 15 походов 

приняли участие в региональном этапе, а всего в РМКК была информация о 21 

совершенном походе данной категории сложности.     

 



Основные пояснения к таблице даны. Остальные будут даны в тексте ниже таблицы. 

Подробнее с географией конкурсных походов этого года, как и с результатами конкурса, 

можно познакомиться, зайдя на сайт Городской станции юных туристов, на страницу 

«План-календарь» http://sutur.balticbereg.ru/plan-kalendar-meropriyatij. Протоколы висят в 

таблице в строке мероприятия № 1.    

Итак: 

Походы и экспедиции 2018 2019 2020 2021 

Пешие походы 1 категории сложности  15/21 18/30 10 16 

Пешие походы 2 кат. сл. и выше  4 4(1) 1 8 

Водные походы 1 кат. сл. кат3/9 9 3 7 

Водные походы 2 и выше кат. сл. 2/3 3/5 2(2) 5 

Горные походы 1 кат. сл. 8 8 - 5 

Горные походы 2 и выше кат. сл.  4(1) 8 - - 

Лыжные походы 1 кат. сл. 7/8 4/11 - 5 

Лыжные походы 2 кат. сл. 4/6 11/13(4) - 2 

Комбинированные походы 1 кат. сл. 2/6 2 1 2 

Комбинированные походы 2 и выше кат. сл. 1 - - - 

Велопоходы 1 кат. сл. - - - 1 

Спелеопоходы 1 кат. сл. - 1 - - 

Маршрутные полевые экспедиции 7* 8 2 5 

Стационарные полевые экспедиции 5 6 2 4 

 

«Базовым» видом путешествий для школьников были и остаются пешеходные 

походы. Количество участников регионального конкурса в номинации «пешеходные 

походы I категории сложности» за исключением 2020 года, менялось мало. Изменялась 

лишь география. Юные петербуржцы путешествуют теперь все больше по Ленинградской 

области, то есть неподалеку от дома, по соседней Карелии, по Мурманской области 

(Хибины), что тоже недалеко. Из относительно дальних регионов сохраняет 

притягательность Крым. История повторяется. Первой в России туристской тропой, 

проложенной в начале прошлого века, была Штангеевская тропа (Крым). В XXI веке, во 

всяком случае в европейской части России, наиболее «раскрученной» является Большая 

Севастопольская тропа. Участники конкурса путешествуют либо по ней, либо по ее части, 

либо совсем не по ней, потому что весь Крым одной тропой не охватишь. Выезжают юные 

пешеходники Санкт-Петербурга и на «Краснодарско-Адыгейский» Кавказ.   

Иная картина наблюдается при взгляде на количество пешеходных походов, 

выпущенных РМКК, но не принимавших участие в конкурсе. Они исчезли совсем. В 

прежние времена их число в основном составлялось походами, совершающимися 

школьниками «малотуристских» районов Санкт-Петербурга, в которых педагоги-туристы 

«выживали» не в составе специализированных подразделений организаций 

дополнительного образования, а по одиночке, по школам. Выживали, но в трудные 

времена, похоже, не выжили.       

По итогам рассмотрения походов 2021 года пешеходная подкомиссия сочла 

необходимым дать следующие рекомендации, как руководителям походов, так и членам 

МКК, рассматривающим маршрутные документы:  

http://sutur.balticbereg.ru/plan-kalendar-meropriyatij


 Детально прописывать нитку маршрута в маршрутной книжке. В нитке 

прописывать все значимые объекты при прохождении маршрута (переход рек, 

броды, наведение переправ, прохождение кулуаров, каньонов, прохождение 

или пересечение шоссе и ж\д полотна, прохождение населенных пунктов и 

проч.). Если место не имеет своего географического названия, то пишется 

координата данного места. Если имеющейся страницы для описания всех 

объектов не хватит, делать вклейку 

 Для походов, начиная от 1 кат. сл., прилагать к маршрутной книжке детальную 

карту (а не карту-схему) с указанием/отметкой на ней сложных для прохождения 

мест. 

 При заявке в МКК маршрута прилагать предполагаемый трек маршрута с 

отметками всех сложных для прохождения участков, запасными вариантами и 

аварийными выходами (указание мест аварийных выходов). 

 Советовать руководителям пользоваться развивающимся сайтом 

https://activetrip.me/ru/  с возможностью на нем автоматического просчета 

маршрута по дорогам, тропам и даже рекам.  

 При выявлении на этапе заявки в МКК наличия на маршруте скальных участков, 

кулуаров и пр. скального рельефа проговаривать с руководителем применяемую 

им технику прохождения. 

 «Туалетная тема». Возможно, это не самая распространенная проблема, но, тем 

не менее, встречающаяся. По крайней мере в  одном из отчетов указано, что 

отдельные участники долгое время (4 дня) не могут сходить в туалет «по-

большому». К сожалению, это может стать причиной появления болезненных 

ощущений,  снижения работоспособности, появления различных заболеваний.  

Генезис данной проблемы может быть различным, от расстройств желудка 

участника, до психологических проблем (человек может стесняться, бояться, не 

знать, как это делается в природной среде, возможно, в группе этот процесс 

является предметом высмеивания и проч.). Как итог, можно сказать, что 

руководителям стоит на начальных стадиях обучения уделить этому вопросу 

внимание. Вкратце объяснить процесс хождения в туалет. Это можно сделать 

спокойно и без лишних «смешков» относительно этого процесса. Возможно, 

стоит обратиться к книге «Бэккантри-учебник». Аллена О’Бэннон, Майка 

Клилланда, они описывают и показывают в картинках как это происходит в 

зимних походах. Это отличный пример того, как это можно объяснять детям. 

 Родники Крыма. У ряда групп осенью 2021 года были проблемы с водными 

источниками. Необходимо дать руководителям ряд ресурсов, на которых можно 

узнать о «современном» состоянии и полноводности. Использовать форумы и 

группы ВК, чтобы узнавать актуальную информацию о конкретных родниках. 

 http://rodnik-crimea.ru  

 http://valentin-nuzhdenko.ru  

 http://irsl.narod.ru/springs/springs_Crimea_SL.html  

 http://neizv-crimea.ru/Rodnik.htm  

 при собеседовании членов выпускающих МКК с руководителями походов 

напоминать руководителям о необходимости правильного оформления карты 

маршрута в отчете (с обозначенными местами ночлегов, номерами сделанных 

https://activetrip.me/ru/
http://rodnik-crimea.ru/
http://valentin-nuzhdenko.ru/
http://irsl.narod.ru/springs/springs_Crimea_SL.html
http://neizv-crimea.ru/Rodnik.htm


фото и стрелками направлений, в которых проводилась фотосъемка) и об 

обязательной фотофиксации проходов групп сложных участков (препятствий) 

маршрута.  

 

Как видно из рекомендаций, проблемы пешеходных походов могут встречаться и в 

горных походах, да и во всех остальных. Но то, что между пешеходным и горным походом 

может существовать только одно отличие: высота, на которой проходит маршрут, -  факт, 

известный очень давно. Поэтому перейдем к рассказу о горных походах.  Их количество 

заметно уменьшилось. В 2019 предковидном году на конкурсе их было 16 (8 «единичек» и 

8 «двоек»), в провальном 2020-ом – ни одного, а в 2021 году – 5 «единичек» (одна из них – 

по Хибинам, то есть очень относительно горная). Причины этого стоит поискать в 

настроениях руководителей образовательных организаций, в том числе и организаций 

дополнительного образования. И, возможно, родителей юных туристов. То есть в 

настроениях людей, не имеющих непосредственного профессионального отношения к 

детском у туризму, но многое в нем решающих. Педагоги и дети, как хотели, так и 

продолжают хотеть ходить в горы.  В петербургском детском туризме,  на протяжении 

десятилетий не было резонансных происшествий в горах, и  не воюют сейчас там настолько, 

чтобы туда было как-то особенно страшно поехать. КОВИД в горах тоже буйствует не 

больше, чем на другом природном рельефе. Все это – так, но ЧП этого года в лыжном 

походе в Хибинах было связано со сходом лавины, а лавины сходят в горах. СМИ 

рассказывают о ЧП, случающихся в неорганизованных или слабо организованных 

«коммерческих» группах на восхождениях. Да и далеко от дома отпускать детей сегодня 

не очень-то хочется. В случае каких-либо карантинов издалека будет непросто вернуться. 

Ну значит, спускаемся с Кавказских, к примеру, гор в Ленинградскую область и 

путешествуем неподалеку от дома. Возможно, этим объясняется и увеличение пеших 

«двоек» среди участников конкурса в 2021 году. Вместо горных «единичек» - пешие 

«двойки».    

И, все-таки, пять горных походов в протоколе конкурса – это целых пять дальних 

многодневных мероприятий, это не массово, но это много лучше, чем ничего, как в 2020 

году.  Пять походов – это жизненный опыт, который получили 50 с лишним детей и 10 

руководителей, а через них – судьи-эксперты конкурса, а через них и наш обзор-анализ 

итогов – все читатели обзора-анализа. Этот опыт стоит учитывать в будущем. Например, 

одна группа (а может и не одна) отправилась в горный поход, «забыв» взять с собой 

необходимое количество теплых вещей, забыв, что в горах бывает холодно даже летом, 

даже в том случае, если в Санкт-Петербурге жара. В результате детям пришлось 

отогреваться в приюте. Хорошо, что этот приют был на маршруте похода, и понятно, что, не 

будь его, группа все равно справилась бы с возникшей проблемой, но, все равно, в 

будущем на укомплектованность теплой одежной стоит обратить внимание всем. РМКК 

рекомендует вносить пуховые жилетки, пуховки и надевающиеся на пуховки, ветровки, 

теплые шапочки и т.д.  в список личного снаряжения в маршрутную книжку и этот же список 

выдавать в руки детей перед самым отъездом.    

И еще раз обращаем внимание на учет высотного графика при планировании 

маршрута. Набор и сброс высоты считается не для того, чтобы поставить его в формулу или 

в отчет, а для того, чтобы представить трудоемкость похода и оценить готовность  группы 



двигаться по маршруту с намечаемой скоростью и без недопустимого утомления. При 

правильном расчете высотного графика закономерная усталость не переходит в 

заболевание.   

Как уже было отмечено, не все пять горных походов 2021 года были по-настоящему 

горными (один был проведен по Хибинам, то есть, даже не в среднегорье),  зато один из 

четырех кавказских походов открыл новый район для юных «горников» и их педагогов 

Санкт-Петербурга. Поход был проведен по Северной Осетии, о маршрутах которой нашим 

архивам было немного известно. Теперь будет больше.  

 

Новый район, точнее, новую речку открыли для себя юные водники Петербурга. 

Отдаем себе отчет, что все новое – это хорошо забытое старое, но о детских походах по 

Луге у нас не было отчетов  очень давно. В родном краю открываем новые территории. 

Внутренний туризм развивается не только в пределах России, но и в пределах каждого из 

ее регионов))).  

Отсутствие падения количества водных походов среди участников конкурса может 

объясняться по-разному, в том числе и тем, что часть горников не пошла пешком, а 

переквалифицировалась в водники. Об одном-двух таких случаях нам точно известно. Еще 

один интересный момент: все 12 походов – участников регионального тура были 

совершены на байдарках, в то время, как еще пару-тройку лет назад большинство 

конкурсных походов совершалось на катах и рафтах. Походы на байдарках и технически, и 

организационно сложнее, чем, например, походы на рафтах, а с учетом того, что на воду 

сели горники, возникает необходимость проведения обучающих семинаров по «технике 

водного туризма». Городская станция юных туристов в мае 2022 года планирует 

проведение обучающего слета-семинара педагогов Санкт-Петербурга «На бурной воде». 

Водная подкомиссия РМКК предлагает педагогам поход повышения квалификации на 

байдарках по маршруту пл.79 км. - река Волчья - Вуокса - (отработка технических приемов 

на Лосевском пороге) - озеро Суходольское - р.Бурная - Ладожское озеро- Приозерск. Этот 

поход есть в гугл-форме «учебно-методические походы повышения квалификации», 

размещенной на сайте ГорСЮТур в разделе «Образование взрослых»:  

http://sutur.balticbereg.ru/obrazovanie-vzroslykh  

Основными ошибками проведения водных походов являются:  

 движение по открытой воде без «юбок» и «фартуков»; 

 проводка байдарок через завалы с заходом проводящих участников в воду «по 

грудь». Раз на раз, разумеется, не приходится, но в целом это может оказаться 

не безопасным.  

 высокая  посадка в байдарке; 

 отсутствие фотофиксации прохождения локальных препятствий маршрута 

ВСЕМИ экипажами. Стоит еще раз напомнить, что в справку о зачете похода 

участнику нужно вписывать только те препятствия, которые преодолевались 

участником, а не те, на которых он стоял, например, на страховке.   

Ряд замечаний эксперты РМКК сделали в адрес выпускающих МКК районов:  

http://sutur.balticbereg.ru/obrazovanie-vzroslykh


 несоответствие возраста нормативам; 

 включение в состав маршрута порогов более высокой категории трудности, 

чем заявляемый маршрут, при недостаточном опыте участников.  

Об экспедициях «на полигоне» и об экспедиционных походах (маршрутные 

экспедиции). Настораживает тот факт, что из девяти, участвовавших в конкурсе экспедиций 

семь было организовано региональным центром детско-юношеского туризма (ГорСЮТур 

ГБОУ «Балтийский берег»). Еще одна экспедиция была организована ДДЮТ Выборгского 

района Санкт-Петербурга и еще одна – трехдневный экспедиционный выезд – ДДТ 

«Фонтанка 32» Центрального района.  

В прошлом под видом маршрутных экспедиций на конкурс часто подавались 

степенные походы с более или менее выраженной краеведческой составляющей, но 

степенной поход по экскурсионным объектам – это не экспедиция (не маршрутная 

экспедиция). Именно по этой причине организаторы конкурса в 2018 году не присудили 

первого места ни одному из участвовавших в соответствующей номинации 

экспедиционному походу. В маршрутных экспедициях 2021 года исследования были – это 

хорошо. Всего экспедиций было мало – плохо.  

Классической детской полевой экспедицией на протяжении многих десятилетий 

остается экспедиция «Живая вода», в организации которой кроме специалистов Станции 

юных туристов  принимает участие редакция детско-юношеского журнала «Костер». К 

проведению «Живой воды» прямое отношение имеет и Ботанический институт Академии 

наук России, поэтому научная состоятельность экспедиции не слишком удивляет 

организаторов конкурса «По родной стране».  

Экспедиция «Живая вода», хоть и является полевой, но проводится на 

исследовательском полигоне ограниченной площади и потому в терминологии конкурса 

является «стационарной экспедицией». С тех пор, как стационарные полевые экспедиции 

по уровню требований к ним приравняли к палаточным лагерям, проводить такие 

экспедиции стало намного сложнее, а продолжительность экспедиций уменьшилась. Мало 

кто сегодня отваживается стоять лагерем на одном месте больше недели. Через неделю 

придут с проверкой, выяснят, что журнал бракеража (как мы раньше без него в походы 

ходили?!!) заполнен неправильно. Затем последуют воспитательные беседы и штрафы.  

Поэтому продолжительность стационарных экспедиций имеет тенденцию к сокращению. 

Самым коротким стационарным экспедиционным мероприятием оказалась трехдневный 

выезд, организованный ДДТ Центрального района. Несмотря на его скоротечность, 

проведенные за этот период исследования были многочисленными, достаточно сложными 

и при этом достаточно качественными. И если организаторы «Живой воды» (в этом году – 

Карелия, Лумиваара) традиционно ориентировались на подготовку участниками 

олимпиадных работ, то экспедиция ДДТ «Фонтанка 32» (Ленинградская область, Гряда 

Вярямянселькя) попадала в тренд проектной деятельности школьников Санкт-Петербурга.  

Три маршрутные экспедиции провел Клуб юных полярников (Городская станция 

юных туристов ГБОУ «Балтийский берег») само название которого указывает на 

направление профессиональной ориентации, осуществляющейся на занятиях Клуба. 

Вообще говоря, исследования проводятся в каждом туристско-краеведческом 

путешествии, будь то экспедиция или поход. Все дело в акцентах В экспедициях тема 



исследования определят и район, и маршрут ее проведения, а объемы исследований 

значительно превышают объемы исследований походов, не называющихся 

экспедициями. Но вот уже на протяжении ряда лет и в походах, и в экспедициях 

эксперты конкурса отмечают некую незавершенность исследований. В случаях 

проведения экспедиций результаты исследований имеются, но не анализируются в 

надлежащем объеме. Складывается ощущение, что профориентация в маршрутных 

экспедициях все более производится в направлении рабочих экспедиционных 

специальностей (в прошлые времена такие специалисты назывались техниками). Это – 

огорчительная тенденция, указывающая на возможное выгорание педагогов-туристов 

экспедиционного плана. Жаль педагогов и жалко детей, потому что в педагогической 

практике в любом случае нужно «тащить детей вверх», а спустятся они уже сами.  

В походах, не называющих себя экспедициями, исследовательская работа часто 

обозначается, как процесс, но не дает результатов. Это не менее огорчительно, такая 

работа никому ничего не дает, и в целом является плохой педагогической практикой. 

Обретение привычки, умения доводить начатые дела до конца является одной из 

важнейших воспитательных целей организации активных форм туристско-

краеведческой деятельности, и именно степень завершенности начатого  часто  

определяет походы и экспедиции по их местам в итоговом протоколе конкурса.  

В ряду маршрутных экспедиций 2021 года стоит отметить экспедицию по установке 

информационной таблички у памятника героям войны на Карельском перешейке. 

Исследовательская работа, итогом которой стало составление текста таблички, была 

проведена до выхода на пешеходный маршрут первой категории сложности, но объем этой 

работы был настолько велик, что жюри в соответствии с регламентом конкурса 

квалифицировало это мероприятие юных туристов ГорСЮТур не как поход, а как 

экспедицию.  

Членами экспедиционной подкомиссии РМКК отмечены следующие моменты: 

 по сравнению с предыдущими годами повысилось качество проведенных 

исследований; 

 многолетнее проведение экспедиций в одни и те же районы дает возможность 

организации лонгитюдных экспериментов;   

 в целях дальнейшего повышения качества исследований необходимо 

провести семинар (ряд семинаров) по методикам проведения 

естественнонаучных, этнографических и т.д. исследований.  

 

В региональных соревнованиях походов и экспедиций обучающихся Санкт-

Петербурга участвовали комбинированные походы и велопоход. Их количество не 

позволяет считать их соревнования между собой полноценными (один велопоход, два 

комбинированных пеше-водных похода), а с комбинированными походами к тому же 

возникает проблема зачета опыта при выпуске в каждый следующий комби-поход. 

Например, может ли ребенок после совершения пеше-водного похода первой категории 

сложности пойти в спелео-горную двойку (спелеопоходы у нас тоже случаются)? Очевидно, 

что нет. Тогда какой смысл в зачете сложности комби-похода, если выпускаться в новый 



поход нужно будет по сложности частей комби-похода, и каждая из них в 

комбинированной «единичке» будет опытом «менее единички»? 

Несмотря на то, что соревнования лыжных походов школьников Санкт-Петербурга 

завершились в апреле 2021 года, рассказ о них поставлен в конец обзора далеко не 

случайно.  Историю лыжных походов прошлого года нельзя считать завершенной: ее 

последствия неминуемо скажутся в текущем году. В то же время лыжный сезон 2022 года  

начался, мартовский пик уже близок, самое время вспомнить о прошлом.  

В соревнованиях (конкурсе) лыжных походов 2021 года приняло участие в два раза 

меньше походов, чем в 2019 году (в 2020 году их не было вовсе), и теперь посмотрим, 

сколько групп у нас выйдет в Хибины в 2022 году. Уменьшение их количества по причине 

ЧП 2021 года выглядит неизбежным, но стоит сказать, что тундры Кольского полуострова в 

марте прошлого года не были более лавиноопасными, чем в предыдущие годы. В основе 

упомянутого ЧП, как и во всех предыдущих, лежит человеческий фактор. Теперь все 

расслабившиеся должны будут напрячься. Программа лыжных контрольных мероприятий 

регионального центра детско-юношеского туризма не претерпит существенных 

изменений, поскольку она и раньше было достаточно полной и качественной, но стоит 

ожидать, что эксперты на этапах контрольных маршрутов будут смотреть на участников уже 

не в два, а в целых три глаза. И того же следует ждать от районных опорных центров 

детского туризма в Санкт-Петербурге. О причинах ЧП в Хибинах было достаточно сказано 

(например, см. сентябрьский номер педагогического вестника «Балтийский берег» 

http://www.baltvest.spb.ru/ ), будет проведен лыжный обучающий семинар-слет педагогов 

туристов Санкт-Петербурга  (26-27 февраля 2022 года, http://sutur.balticbereg.ru/plan-

kalendar-meropriyatij пункт 32 Плана-календаря мероприятий 2021-22 года), будут и 

предпоходные семинары (пункт 32).  

При взгляде на таблицу сравнения стоит обратить внимание на то, что в номинациях 

лыжных походов 2021 года количество лыжных двоек сравнительно с аналогичными 

походами 2019 года уменьшилось не в два, а в пять с половиной раз. Такая  разница могла 

бы быть объяснена тем, что, пропустив лыжный походный сезон 2020 года, руководители 

походных групп решили не усложнять в 2021 году путешествия своих подопечных и 

«повторить «единичку». Но в этом случае «единичек» должно было быть много больше, 

чем было. А этого не было. Похоже, что в детском лыжном туризме Санкт-Петербурга 

открылась черная дыра, в которую затягивается все больше походов. Для того, чтобы хотя 

бы приблизиться к пониманию причин происходящего, необходимо провести специальное 

исследование. Пока же скажем, что при анализе совершенных походов экспертами 

констатировались упрощения маршрутов по причине объявленной лавинной опасности 

(стоит вспомнить, что после ЧП кроме групп Приморского района другие группы не были 

сняты с маршрута, но их руководители удвоили-утроили и т.д. бдительность наблюдения 

за лавинной обстановкой в районе). Упрощения были рекомендованы РМКК, но вот выбор 

вариантов упрощения на местах не всегда был достаточно убедительным. В сокращениях 

маршрутов не прослеживалось понимание лавинной обстановки в районе. На это стоит 

обратить внимание на предсезонном семинаре и при собеседованиях с руководителями 

групп на стадии согласования маршрутных документов походов.  

http://www.baltvest.spb.ru/
http://sutur.balticbereg.ru/plan-kalendar-meropriyatij
http://sutur.balticbereg.ru/plan-kalendar-meropriyatij


Отмечались экспертами и относительно поздние выходы групп на маршрут – что-то 

около 10-11 часов дня – и соответственно поздние выходы на перевалы.   Об этом тоже 

напомним на семинаре.   

Не только в лыжных, но и в остальных видах походов экспертами отмечались ошибки 

руководителей в замерах пройденного километража. Километрах завышался. Напоминаем 

о документально закрепленных способах замера километража и о том, что, как замерялся 

километраж при подготовке маршрута, так его нужно мерить и после его прохождения.   

 

В заключении стоит сказать, что важной причиной снижения количества походов 

юных петербуржцев является двухлетнее отсутствие финансирования походов в рамках 

оздоровительной кампании детей и школьников Санкт-Петербурга. Походы, как форма 

детского отдыха, субсидировались из городского бюджета на протяжении полувека, и вот 

это субсидирование прекратилось. Не время и не место сейчас говорить, почему это 

произошло. Главное – это произошло и продолжится летом 2022 года. Интересно, как 

справится с этой проблемой (при отсутствии ее устранения) петербургский детский 

экспедиционно-походный туризм.  

Поживем – увидим.  Пока же наш обзор-анализ необходимо заканчивать. Он и так 

вышел слишком большим, чтобы можно было надеяться, что руководители групп осилят 

все его строки. Но кроме руководителей есть эксперты выпускающих МКК образовательных 

организаций. Для них чтение таких обзоров является профессиональной необходимостью. 

И коль скоро существует мнение, что педагоги-туристы давно уже не читают ничего 

сложнее комиксов, а перевести всю необходимую им информацию в комиксы у нас вряд 

ли получится, остается надеяться, что при рассмотрении заявочных документов эксперты 

МКК вспомнят об этом обзоре, вспомнят о резюме, которые писались и были разосланы 

почти всем руководителям групп по итогам участия в конкурсе. Мы очень надеемся, что, 

воспользовавшись тем, что руководитель группы пришел к ним на прием и на этом приеме 

попался, члены выпускающих МКК в яркой и доходчивой форме расскажут ему многое из 

того, о чем, может быть, не слишком доходчиво было сказано в этом обзоре. 

 

 


